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Chères Raphaëloises, 
Chers Raphaëlois,

Soyons positifs ! Nous approchons de ce moment 
tant attendu où les restrictions sanitaires devraient 
être progressivement levées et où nous allons, 
petit à petit, retrouver une vie où la liberté sera de 
nouveau la norme et la contrainte l’exception.

Grâce à la vaccination dont l’accélération tant 
attendue commence à produire ses effets, nous 
pouvons enfin tourner nos regards vers l’avenir.

C’est ce que nous avons fait en adoptant, à la ville, 
comme à l’agglomération, des budgets ambitieux 
qui vont nous amener à réaliser d’importants 
investissements d’avenir pour faire entrer notre 
territoire dans la modernité tout en préservant son 
identité et son histoire.

Accompagner la reprise, c’est aussi soutenir la production culturelle et la diffusion de tous les arts.

À un rythme que nous espérons soutenu, nous ferons tout pour vous permettre de retrouver les festivals 
estivaux ; renouer avec le théâtre, la musique, le cinéma et les flâneries dans les lieux d’exposition.

Redonner vie à notre territoire, c’est aussi accueillir des événements sportifs d’exception tels que la Coupe 
de France de Stand Up Paddle ou la première des 9 étapes mondiales du Red Bull Cliff Diving.

Toutes ces actions, tous ces évènements n’ont qu’un seul et même objectif, redonner à chacun le plaisir de 
vivre à saint Raphaël et soutenir l’économie locale pour que les commerces, les bars, les hôtels et restaurants 
retrouvent une clientèle nombreuse dès le mois de mai.

Je compte sur vous pour les aider également en franchissant leurs pas-de-porte dès qu’ils auront la faculté 
de les rouvrir.

Votre Maire

Frédéric Masquelier

ÉDITO



BUDGET

DES INVESTISSEMENTS 
AMBITIEUX 

POUR ACCOMPAGNER 
LA RELANCE

MALGRÉ L’IMPACT DE LA CRISE SUR LES FINANCES MUNICIPALES, LA VILLE DE SAINT-RAPHAËL ENTEND MAINTENIR LE CAP SUR SES 

EFFORTS DE GESTION ET POURSUIVRE SES INVESTISSEMENTS POUR AMÉLIORER LE CADRE DE VIE DES RAPHAËLOIS. EN MOBILISANT 

PLUS DE 109 MILLIONS D'EUROS, FRÉDÉRIC MASQUELIER SOULIGNE QUE « MALGRÉ LES CONTRAINTES ACTUELLES, SAINT-RAPHAËL 

A ADOPTÉ UN BUDGET D’INVESTISSEMENT AMBITIEUX ». RENCONTRE AVEC LE PREMIER MAGISTRAT.

DOSSIER



Monsieur le Maire, comme 
toutes les collectivités 
territoriales, Saint-Raphaël a été 
fortement impactée par la crise 
sanitaire. Comment cela a-t-il été 
pris en compte dans le budget 
2021 ?
Nos actions ont dû être modifiées ou ré-
orientées dans le souci de protéger les 
Raphaëlois, soutenir notre économie, nos 
commerçants et nos artisans. Ce budget 
2021 tient compte de la poursuite de cette 
crise, avec les incertitudes que cela induit, 
tant sur les recettes que sur les dépenses et 
les actions à mettre en place. Notre autono-
mie financière et notre capacité à investir 
seront maintenues, tout en réalisant des 
économies et en poursuivant notre désen-
dettement qui est de 3,9 millions d’euros 
depuis 2018. Je précise que cette bonne 
gestion nous permet de dégager 7 millions 
d’euros d’autofinancement, ce qui ne s’était 
jamais produit par le passé. La crise inédite 
à laquelle nous faisons face a entraîné de 
très fortes baisses de recettes pour la Ville. 
Pour autant, nous avons consenti 1,65 mil-
lion d’euros d’exonération pour soutenir 
nos commerçants sur la période 2020-2021, 
notamment sur les droits de voirie, ter-
rasses, occupations de locaux, lots de plage, 
ou encore en ce qui concerne la taxe sur 
les enseignes. Dans le même temps, nous 
avons mobilisé 500 000 euros d’interven-
tions sociales pour traiter les difficultés 
personnelles rencontrées par des profes-
sionnels impactés. Notre mobilisation 

reste entière pour faire face et garantir la 
continuité du service public, malgré un 
budget qui doit également tenir compte de 
la baisse des dotations de l’État, ayant déjà 
entraîné pour Saint-Raphaël une perte de 
20 millions d’euros sur 7 ans.

L’investissement tient une place 
forte dans ce budget…
L’investissement a vocation à préparer 
l’avenir des Raphaëlois. Nous y consa-
crons 15 millions d’euros cette année avec 
notamment 5,6 millions d'euros destinés 
à l’amélioration du cadre de vie. Je pense 
en particulier au début des travaux de re-
qualification du centre-ville et du front de 
mer, aux études pour la création d’une base 
de loisirs et sportive, de nouveaux espaces 
verts… Par ailleurs, 2,6 millions d'euros 
seront consacrés aux grosses réparations 
des bâtiments communaux, comme les 
écoles, les équipements sportifs ou les 
édifices patrimoniaux. Nous affecterons 
1,5 millions à la voirie et aux espaces verts. 
Près d’un million d’euros iront à la réalisa-
tion de la première tranche du centre aéré 
de Valescure, à la couverture du boulo-
drome de Boulouris et à l’aménagement 
des quartiers. De même, nous consacrerons 
un million d’euros aux opérations urba-
nistiques et patrimoniales, acquisitions 
foncières et révision du PLU. Enfin, et ce 
ne sont que des exemples, nous poursui-
vrons nos efforts en matière d’équipement 
dans le domaine de la sécurité à hauteur 
de 500 000 euros avec la continuité du 

développement du réseau de vidéopro-
tection, l’équipement de nos Policiers 
Municipaux ou l’achat d’un véhicule por-
teur d’eau pour le Comité Communal 
des Feux de Forêts.Vous le voyez, notre 
engagement est multiple pour répondre à 
l’ensemble des besoins de notre territoire.

Malgré la baisse des recettes, 
vous avez souhaité ne 
pas augmenter les taux 
d’impositions…
Cela est conforme aux engagements que 
j’ai pris devant les Raphaëlois. Suite à la 
réforme de la fiscalité et malgré le transfert 
de la taxe foncière départementale sur celle 
de la commune, les taux communaux sont 
inchangés et il n’y a donc pas d’augmenta-
tion de la pression fiscale.

Vous dîtes assumer ce budget et 
vos priorités d’actions…
Oui ! Les choix financiers sont assumés. Le 
budget est équilibré, tant en dépenses qu’en 
recettes. Nos priorités resteront l’éduca-
tion, la jeunesse, les solidarités, la sécurité, 
l’écologie, la culture, le sport, un cadre de 
vie propice à l’épanouissement de chacun. 
Aucun champ d’intervention n’est oublié. 
Ce budget montre une vraie cohérence 
d’action et de gestion qui vise à satisfaire 
la majorité des attentes de nos concitoyens 
et optimise l’utilisation de nos ressources. 
Comme j'ai l'habitude de le dire « L'argent 
public n'existe pas, il n'y a que l'argent des 
contribuables. »

0 %
d’augmentation des taux des impôts locaux

« L’argent public n’existe pas, 
il n’y a que l’argent des contribuables »,

FRÉDÉRIC MASQUELIER

DOSSIER
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Répartition des recettes 
par domaine 
d’intervention

31 %
Services généraux et 

administration générale 20 %
Aménagement 
du territoire/ 
Cadre de vie

11 %
Éducation/ 

Périscolaire/ 
Jeunesse

9 %
Dette

8 %
Culture

7 %
Sport

6 %
Sécurité

5 %
Action sociale

2 %
Action 

économique

1 %
Environnement

Répartition des dépenses 
par domaine d’intervention

69 %
Impôts et taxes

8 %
Activités et services

7 %
Emprunts nouveaux

9 %
Dotations et participations

3 %
Loyers et redevances

2 %
Cessions d'immobilisations

1 %
Subventions d'équipements

1 %
Autres recettes

LA RÉPARTITION DU BUDGET 2021 
EN DÉPENSES ET EN RECETTES

DOSSIER



2017

2018
2019 2020

2021

2017 2018
2019

2020 2021

2 770 000 €

4 087 368 € 4 004 460 € 3 820 000 € 3 647 252 € 3 550 000 €
Estimation

2017

2018

2019

2020
(COVID-19)

2021

4 303 486 €

2 718 332 €

3 742 314 €

7 000 000 €

2 150 000 €
1 970 000 € 1 902 000 €

1 482 000 €

1 000 000 €

RÉGIE DES PORTS - UNE RESTRUCTURATION DE LA DETTE
Un important travail a été réalisé par la Municipalité afin de restructurer la dette qui avait 
été souscrite pour réaliser la rénovation du Vieux-Port. Afin de réduire la charge annuelle 
des remboursements, la Ville a négocié avec les banques un réaménagement des différents 
emprunts pour faire baisser la pression de cette dette qui pesait lourdement sur les comptes 
de la Régie des Ports. En plus d’un lissage de la quasi-totalité des crédits des baisses 
significatives de taux ont été obtenues.

Ce plan de refinancement sécurise, également, la gestion des comptes de la Régie des Ports 
avec une tarification de location compétitive et à la baisse pour la plupart des usagers. 
La Régie va donc continuer à s’autofinancer sans intervention de la Ville. Les nouvelles 
marges de manœuvre dégagées vont permettre un programme de travaux de sécurisation 
et d’embellissement dès cette année.

POIDS DE LA DETTE 
RÉGIE DES PORTS 2021

Avant 
refinancement

Après 
refinancement

5,3 
M€

2,2 
M€

Baisse des dotations
SI L’ON EFFECTUE CE MÊME CALCUL DEPUIS 2014, CE SONT 20 M€ QUE L’ÉTAT AURAIT DÛ VERSER À LA VILLE 
ET QUI NE L’ONT PAS ÉTÉ. LA PERTE CUMULÉE ENTRE 2017 ET 2021 EST DE 1 328 030 EUROS.

Un autofinancement nettement à la hausse
L’AUTOFINANCEMENT EST PRÉLEVÉ SUR LE BUDGET DE FONCTIONNEMENT POUR FINANCER 
L’INVESTISSEMENT.

Charges de la dette
LE MONTANT DES INTÉRÊTS D’EMPRUNTS REMBOURSÉS BAISSE CHAQUE ANNÉE DEPUIS 2017.

DOSSIER
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VACCINATION

28 989 
INJECTIONS 
RÉALISÉES AU 21 AVRIL
DEPUIS L’OUVERTURE D’UN SECOND CENTRE DE VACCINATION EN MARS, À L'INITIATIVE DE LA CAVEM, ET LA MISE À DISPOSITION 

PAR L’ÉTAT DE DOSES SUFFISANTES, PERMETTANT DE RÉPONDRE AUX BESOINS DU TERRITOIRE, LE NOMBRE D’INJECTIONS 

N’A CESSÉ D’AUGMENTER EN TROIS MOIS, PASSANT DE 120 À 770 PAR JOUR. UNE MONTÉE EN PUISSANCE LARGEMENT 

ABSORBÉE PAR LES ÉQUIPES, PARÉES À PRATIQUER JUSQU’À 1 000 INJECTIONS JOURNALIÈRES SAMEDI ET DIMANCHE INCLUS. 

RENCONTRE AVEC FRANÇOISE KAIDOMAR, ADJOINTE DÉLÉGUÉE À LA SANTÉ.

Françoise Kaidomar, quel point 
pouvons-nous faire sur la 
vaccination au 21 avril ?
La vaccination bat son plein, que ce soit sur 
le centre Pfizer ou le centre Moderna. Nous 
avons un rythme de croisière soutenu qui 
continue à augmenter. Nous sommes en ca-
pacité de réaliser 1 000 injections par jour, 
si bien sûr le nombre de doses augmente. Le 
centre de vaccination prend en charge les 
personnes de plus de 55 ans avec comorbidi-
tés, et les personnes de plus de 70 ans. Mais 
nous sommes en situation d'élargir ce pu-
blic dès que l'Etat nous le permettra. À cette 
date, 19 723 personnes ont reçu une pre-
mière injection et 9 266 une seconde. Nous 
avons donc atteint notre objectif de vacciner 
les plus de 75 ans dont la très grande majo-
rité est aujourd’hui protégée.

Rencontrez-vous encore des 
difficultés d’approvisionnement ?
Plus vraiment, nous avons une nette mon-
tée de la mise à disposition des vaccins et 
la campagne devrait encore s’accélérer à 
partir du mois de mai. Il faut savoir que 
les vaccins à ARN messager (Pfizer et 
Moderna) vont pouvoir être fabriqué en 
France. Les équipes sont rodées à l’exercice 
de la vaccination et nous pourrons faire 
face. Nous n’avons aucun souci de recrute-
ment de soignants. On peut donc imaginer 
que d’ici l’été, 50 % de la population de 
l’agglomération aura reçu sa 2e injection.

Quelle est la situation à 
l’hôpital ?
Si les indicateurs montrent une baisse très 
lente mais régulière de la pandémie, la 
fréquentation à l’hôpital reste très tendue. 
Le centre de réanimation demeure saturé 
et les services Covid, c’est-à-dire la pneu-
mologie, la gériatrie et le service de soins 
de suite, sont pleins. Avec le variant an-
glais, qui est plus contagieux, on assiste à 
une croissance de cas chez les plus jeunes, 
contrairement aux plus âgés chez qui on 
constate déjà l’effet de la vaccination. Je 
précise que le centre hospitalier à vocation 
à vacciner les personnels soignants et les 
personnels prioritaires, mais aussi les per-
sonnes de plus de 55 ans avec comorbidités, 
les plus de 70 ans et les personnes dites à 
très haut risque quel que soit leur âge.

SANTÉ



Le corps médical mobilisé
« L’organisation déployée sur les deux centres de vaccinations a permis d’absorber l’en-
semble des dotations mises à disposition, soit journellement 35 flacons de Moderna, pour 
420 injections, et 50 flacons de Pfizer, pour 350 injections », détaille le Docteur Laborde. 
Un rythme de croisière soutenu qui permettait au 21 avril de réaliser 770 vaccinations 
par jour. Un résultat obtenu grâce à la forte mobilisation du corps médical composé de 
médecins et infirmiers libéraux, mais aussi par de praticiens hospitaliers, pharmaciens 
et dentistes, actifs ou retraités.

Une relation de confiance avec l’ARS
« L’articulation entre l’Agence Régionale de Santé, le préfet et le centre de vaccination fonc-
tionne très bien », se félicite le référent Covid-19. « L’information est très fluide. Il y a une 
grande confiance et une réelle écoute ». Une relation privilégiée qui a contribué à l’augmen-
tation significative des dotations, entraînant davantage de vaccinations sur le territoire. 
Autre point de satisfaction du Docteur Laborde, la mobilisation de la Communauté 
d’Agglomération qui a mis à disposition du personnel et du matériel, mais aussi celle 
sans faille des sapeurs-pompiers.

7
officiers sapeurs-pompiers 

mobilisés

20
agents administratifs 

mis à disposition

60
bénévoles

19 723 
personnes ont reçu 
une 1ère injection

9 266 
personnes ont reçu 

une 2e injection

12
infirmiers et infirmières + 4 médecins 

mobilisés par jour

AU CŒUR DU DISPOSITIF 
LES SAPEURS-POMPIERS
Formés à la gestion de crise et aux opérations d’envergure, les sapeurs-pompiers ont été 
placés au cœur du dispositif de vaccination. Ils assurent la coordination entre le niveau 
départemental (préfecture, Agence Régionale de Santé) et local (agglomération, com-
munes, personnels mis à disposition.)

Les sapeurs-pompiers sont les garants de la bonne utilisation des flacons, comme l’ex-
plique le capitaine Christophe Petit, chef du centre : « Le matin nous nous assurons que 
toutes les inscriptions doctolib.fr correspondent bien au nombre de vaccins disponibles du 
jour ». Les sapeurs-pompiers gèrent également les commandes et la réception des flacons, 
s’occupent du bon fonctionnement du centre.

L’officier se félicite de l’efficacité des personnels mis à disposition par les communes : 
« Je tiens à souligner, le dynamisme et l’excellent état d’esprit des personnes travaillant au 
centre. Sans elles, nous ne serions pas aussi performants »

JUSQU’À 2 000 APPELS PAR JOUR SUR LA PLATEFORME
Grâce à la mobilisation des 5 communes de l’agglomération, le centre de vaccination ou-
vrait ses portes dès le 18 janvier à la Base nature de Fréjus avant qu’un second, le 1er mars, 
vienne renforcer le dispositif. Au 21 avril, 2 000 appels/jour étaient enregistrés sur 
la plateforme doctolib.fr.

1 2

POUR SE FAIRE VACCINER, 
IL EST INDISPENSABLE DE PRENDRE 
RENDEZ-VOUS

 doctolib.fr - 04 94 51 91 60 (7J/7) - 0 8000 83 700
Centre de vaccination : Base Nature - Espace Caquot
Fréjus - Ouvert 7J/7 de 10 h 00 à 17 h 00

« Le centre est devenu un 
véritable vaccinodrome »
DOCTEUR PATRICK LABORDE, 
RÉFÉRENT COVID-19 AUPRÈS DE LA 
COMMUNAUTÉ D'AGGLOMÉRATION

« Il faut savoir que le centre de 
la Base nature est l'un des plus 

importants du Var »
CAPITAINE CHRISTOPHE PETIT

SANTÉ
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TRI

ENGAGÉ POUR LE ZÉRO 
DÉCHET PLASTIQUE
SIGNATAIRE EN 2020 DE LA CHARTE NATIONALE « PLAGE SANS DÉCHET PLASTIQUE », PUIS EN 2021 DE LA CHARTE RÉGIONALE 

« ZÉRO DÉCHET PLASTIQUE EN MÉDITERRANÉE », LA VILLE S’EST ENGAGÉE EN FAVEUR DE LEUR RÉDUCTION EN MER ET SUR TERRE. 

UNE ACTION ÉCORESPONSABLE QUI SENSIBILISE LES PROFESSIONNELS À LA PROBLÉMATIQUE. GLACIER DEPUIS 1977 SUR LA 

PROMENADE DU FRONT DE MER, « LOU GLACET » A OPTÉ POUR DES ALTERNATIVES ÉCOLOGIQUES.

Engagée au quotidien dans des actions de 
sensibilisation, prévention, tri, collecte, 
ramassage et nettoyage des plages, la Ville 
associe les commerçants à sa démarche. 
Dans un territoire à forte fréquentation 
touristique jouissant d’une biodiversité 
aussi riche et fragile que la nôtre, les ob-
jets plastiques à usage unique (sacs, pailles, 
gobelets, couverts…) constituent de vé-
ritables sources de pollution. À ce titre, 
le service Commerce a instauré leur in-
terdiction dans le cahier des charges des 
commerces faisant l’objet d’une autorisa-
tion d’occupation du domaine public. Le 
recours au système de consigne est privi-
légié pour les contenants alimentaires et 
les détritus produits par l’activité doivent 
être impérativement ramassés, triés et 
évacués dans les containers dédiés mis à 
leur disposition. « Les élus de la Ville tra-
vaillent en commun à la protection et au 
respect de notre environnement sur notre 
commune, notre territoire et notre destina-
tion. De nombreux commerçants ont déjà 

entrepris cette démarche. À la reprise, le 
service Commerce en lien avec le service 
Environnement, se tiendra prêt pour ampli-
fier ses actions », indique Stéphane Iseppi, 
adjoint délégué à l’Économie.

Des alternatives écologiques, 
des écogestes réfléchis
Signataires de la charte régionale « Sud 
zéro déchet plastique », Olivier et son 
épouse Karine ont opté depuis 2 ans pour 
des alternatives écologiques adaptées à 
leur activité de glacier. « Nous travaillons 
au bord de la mer et participons aux opéra-
tions citoyennes de ramassage des déchets, 
nous voyons tout ce qui retombe sur la 
plage ou atterrit dans la mer. S’impliquer 
dans une démarche écoresponsable est 
une nécessité, notamment pour le futur 
de nos enfants. Nos cuillères sont en bois, 
nos gobelets et pots en carton recyclable. 
Quant à nos sachets de thé et de café ils sont 
compostables et nos produits d’entretien 
certifiés Ecocert ».

Une prise de conscience qui commence 
aussi à faire son chemin dans l’esprit des 
consommateurs. « Nous sensibilisons nos 
clients à consommer leur glace dans un 
cornet car, même s’ils ne le mangent pas, 
c’est un contenant naturel et donc écolo-
gique. 70 % des personnes qui achètent 
nos boissons refusent à première vue de 
prendre une paille, mais l’acceptent lors-
qu’elles apprennent qu’elles sont en cellulose 
de maïs » observe Karine, « passer au 
recyclable représente en réalité un gain 
financier en matière de fourniture, de stoc-
kage et le volume des poubelles est bien 
plus faible ! ». Un ensemble d’actions qui, 
au quotidien, contribue à préserver notre 
cadre de vie, tout en régalant les amateurs 
de délicieuses glaces à l’italienne, crêpes et 
gaufres maison !

Retrouvez le kiosque Lou Glacet sur la promenade
du front de mer - Hors saison : tous les jours de
14 h 00 à 18 h 00 - En saison : de 11 h 00 à 01 h 00

 
1/3

des déchets plastiques se 
transforme en pollution

  
95 %

des déchets présents sur les 
plages de Méditerranée sont 

en plastique

 
Seules 22 %

des matières plastiques sont 
collectées pour être recyclées

50 ans
c'est le temps que met un 

gobelet pour se désagréger 
dans la mer

Source : « Pollution plastique en France », rapport 2018 WWF - Fonds Mondial pour la Nature

COMMERCE



NOUVEAUX 
COMMERCES

LE SERVICE DÉVELOPPEMENT 
ÉCONOMIQUE DE LA CAVEM

624, CH. AURÉLIEN CS 50 133 
83 707 SAINT-RAPHAËL CEDEX 
TÉL. 04 94 82 64 45 (ligne directe) 
deveco@cavem.fr

LE SERVICE COMMERCE 
ET ARTISANAT DE LA VILLE 
DE SAINT-RAPHAËL

89, PLACE SADI CARNOT 
TÉL. 04 94 52 62 30 
commerce-artisanat@ville-saintraphael.fr

VOUS SOUHAITEZ 
PARAÎTRE SUR 

CETTE PAGE ?

CONTACTEZ :

CHOQUET  
CONSEIL
Cabinet conseil spécialisé 
en restauration collective, 
accompagnement pour une 
restauration durable

Port. : 06 85 61 27 18
 pauline@choquet-conseil.com
 www.choquet-conseil.com

K ACADEMY
Coaching hypnose de 10 à 12 
jours, bien-être, relaxation, 
animation spectacle

Résidence Horizon 360
643 rue des mouettes
Port. : 06 59 05 85 24

 nelsonkoundalini@gmail.com
 www.nelsonkoundalini.com
 Nelson Koundalini hypnotiseur
 Nelson hypnotiseur officiel

BEAUTY STUDIO
BY JULIE B
Maquillage permanent  
et socio esthétique

1351 avenue de Valescure
Port. : 06 71 63 40 51

 www.byjulieb.fr
 Julie ByJulieb

BOUTIQUE  
LUDO CONCEPT
Boutique de jeux  
et livres éducatifs

119 rue de la République
Port. : 06 15 03 53 86

 boutiqueludoconcept@gmail.com
 www.ludoconcept.com
 Boutique ludo concept

CALACOLORI
Art, déco, textiles en coton 

biologique, créations 
artisanales

Port. : 06 32 10 47 62
 contact@calacolori.com

 www.calacolori.com
 Calacolori

CHOCOLATERIE 
PUYRICARD

Chocolaterie / confiserie

40 rue de la liberté
Port. : 04 94 40 69 00

 puyricard.saintraphael@yahoo.com
 Puyricard Saint-Raphaël

MG MIEUX-ÊTRE
Massages de bien-être et soins 

énergétiques

Technoparc Epsilon I
225 rue Isaac Newtown,  

1er étage
Port. : 07 49 87 81 02

 mg.mieuxetre@yahoo.com
 www.mg-mieuxetre.fr

 mgmieuxetre83

V’ART COM
Consultante en communication 

et chargée de recrutement 
indépendante

BOLOMEY Marion
Port. : 06 12 38 06 44

 vartcom@outlook.com
 www.vartcom.fr

 V’Art Com
 V’Art Com
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À LA CONQUÊTE 
DE NOUVEAUX 
PUBLICS
ESPACES PRIVILÉGIÉS DE DIFFUSION DE LA CULTURE, NOS MÉDIATHÈQUES DE QUARTIER SONT DE PRÉCIEUX LIEUX D’ÉCHANGE, 

DE PARTAGE ET DE CONVIVIALITÉ AUTOUR DU SAVOIR. UN SERVICE PUBLIC DE PROXIMITÉ QUI GARANTIT L’ÉGALITÉ POUR TOUS 

D’ACCÈS À LA LECTURE ET AUX SOURCES DOCUMENTAIRES, FAVORISE LES ACTIVITÉS CULTURELLES PARTICIPATIVES, UN LIEN SOCIAL 

ET INTERGÉNÉRATIONNEL IRREMPLAÇABLE. POUR DÉVELOPPER LE NOMBRE ET LA QUALITÉ DE SES SERVICES ET OPTIMISER CEUX 

EXISTANTS, LA VILLE A ENGAGÉ EN 2021 UN PLAN TRIENNAL DE DÉVELOPPEMENT AVEC LE SOUTIEN DE L’ÉTAT.

255 000
Un plan 

de développement sur 3 ans

14
personnels 

et bénévoles dédiés

243 000
documents pour un catalogue partagé

Les médiathèques de quartier constituent 
la première institution culturelle de proxi-
mité. Au nombre de 4 à Saint-Raphaël, 
elles se situent à Agay, Boulouris et au 
Dramont (à côté des bureaux municipaux) 
et à l’Aspé au sein des logements « Les logis 
de l’Aspé ». L’ensemble s’insère dans un 
maillage de services ouverts aux publics : 
centre social, centre de loisirs, associations. 
Leur champ d’activité est par ailleurs élargi 
à des services utiles pour les habitants, à 

l’image du rendez-vous mensuel « l’Ami 
Scrib » à l’Aspé, proposant une aide per-
sonnalisée pour faciliter les démarches 
administratives (CV, lettres…).

Point d’ancrage d’une offre de services 
riche et variée (livres, revues, tablettes, 
CD musicaux, liseuses, jeux vidéo, accès 
wifi et ordinateurs, photocopie…), ces 
médiathèques font partie d'un vaste réseau 
« Mediatem » offrant une grande richesse 

de collections. Ce dernier regroupe les 
médiathèques de Saint-Raphaël, de la 
communauté de communes du Pays de 
Fayence et des Adrets de l’Estérel, soit 14 
sites. Les usagers bénéficient ainsi d’un 
catalogue partagé de 243 000 documents, 
tous supports confondus ! Un système de 
navette hebdomadaire, circulant entre les 
différentes structures, permet en outre de 
réserver des documents auprès de chaque 
médiathèque du territoire.

NOS MÉDIATHÈQUES

CULTURE



Enrichir la programmation 
culturelle
Le Plan triennal de développement des 
médiathèques de quartier s’appuie sur le 
soutien des élus de quartier, des bénévoles 
qui tiennent les permanences et d’une 
équipe de bibliothécaires missionnées 
pour sa mise en œuvre, soit 14 personnes 
au total. Son budget s’élève à 255 000 € 
pour les 3 années à venir, soit 85 000 €/
an, l’État apportant sa contribution à hau-
teur de 60 % dans le cadre d'un Contrat 
Territoire Lecture. Ce plan a notamment 
pour objectif d’enrichir la programmation 
culturelle à travers une dizaine d’actions 
et d’ateliers mensuels, de renouveler les 
collections pour encore plus de nouveau-
tés, de moderniser le mobilier vieillissant 
et de changer d’ici septembre prochain, 
les 16 postes du parc informatique. Des 
actions pédagogiques seront également 
menées en direction des établissements 
scolaires et crèches des différents quartiers 
(telles que des d’interventions en lien avec 
la programmation culturelle de l’espace 
jeunesse de la Médiathèque du Centre 
culturel), pour inciter les enfants et leurs 
familles à venir découvrir et fréquenter 
les médiathèques afin que leurs ressources 
profitent à tous, tout au long de l’année !

Les médiathèques d’Agay et de Boulouris 
seront les premières à bénéficier de ce plan 
qui a déjà permis le recrutement d’un mé-
diateur numérique itinérant, pour aider 
les usagers dans l’utilisation d’Internet et 
des outils numériques, notamment dans 
le cadre des démarches administratives 

dématérialisées. Un projet d’espace jeu-
nesse est par ailleurs à l’étude à Agay, pour 
répondre à la demande des familles et ins-
taurer des médiations scolaires avec l’école 
élémentaire. À Boulouris, une nouvelle 
plage horaire viendra élargir le dispositif 
d’ouverture à partir de juin, le lundi matin 
jour de marché.

Les bénévoles, 
piliers de nos médiathèques
Pour accompagner la gest ion des 
médiathèques sur le plan de l’offre docu-
mentaire et du service public, du personnel 
titulaire est mis à disposition. Cependant, 
les bénévoles demeurent un maillon in-
dispensable de l’activité. Au nombre de 
huit, elles sont un exemple de civisme 
et de générosité en offrant à tous leur 
culture, leur précieuse écoute et leur sou-
rire. « Les bénévoles sont indispensables, 
elles ont beaucoup à nous apporter », sou-
ligne l'adjoint à la Culture. « Au fil des ans 
et pour certaines de décennies, elles ont tissé 
des liens intergénérationnels et des rela-
tions privilégiées avec les habitants. Leur 
connaissance du tissu social de proximité 
est précieuse. Elles ont également un im-
mense mérite, car lors de la création du 
réseau Mediatem, elles se sont adaptées 
aux nouvelles technologies ». Une belle 
ouverture d’esprit et un réel engagement 
de la part de ces chevilles ouvrières qui 
agrègent leurs compétences à celles des 
bibliothécaires, dans une véritable com-
plémentarité. Par leur disponibilité et 
leur convivialité, elles contribuent à forger 

l’âme de nos médiathèques et à renforcer 
les liens entre usagers, en rendant encore 
plus lisible la politique culturelle de la Ville. 
Un capital immatériel qui ne demande qu’à 
s’enrichir à travers l’accueil de nouveaux 
bénévoles ! À Agay : Anne-Alix Castillon 
Delabre, Hélène Dony, Janou Schneider, 
Monique Serrano. À Boulouris : Roselyne 
Boiardi, Michèle Marechal. Au Dramont : 
Sylvie Dambrine.

Horaires d’ouverture
En raison de la crise sanitaire, les biblio-
thèques de quartier reçoivent le public :

• À Boulouris : les lundis de 9 h 00 à 12 h 00 
et vendredis de 15 h 00 à 17 h 00,

• À l’Aspé : les mercredis de 9 h 00 à 12 h 00,
• Au Dramont : les jeudis de 14 h 00 à 17 h 00,
• À Agay : les vendredis de 9 h 00 à 12 h 00.

DÉCOUVREZ TOUTE L’INFORMATION 
ET LA PROGRAMMATION DES 

MÉDIATHÈQUES SUR 

mediatem.fr

CULTURE
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LE M.U.R.

L'IMAGINAIRE 
D'ARDIF EXPOSÉ 

À GRANDE ÉCHELLE
SITUÉ FACE AU CENTRE CULTUREL, LE M.U.R. ACCUEILLE TOUS LES 2 MOIS DES ŒUVRES D’ART URBAIN RÉALISÉES EN DIRECT PAR 

DES ARTISTES DE RENOMMÉE LOCALE, NATIONALE OU INTERNATIONALE. DES CRÉATIONS ÉPHÉMÈRES QUI, PAR RECOUVREMENT 

DE LA PRÉCÉDENTE, PRENNENT VIE SUR CE SUPPORT MURAL DE 8MX3M EN QUELQUES JOURS SOUS LES YEUX DES PASSANTS. 

ARDIF, JEUNE STREET-ARTISTE PARISIEN, VIENT D’Y RÉALISER AU PINCEAU ET À LA BOMBE UNE FRESQUE DE STYLE ANIMALIER, 

À MI-CHEMIN ENTRE FAUNE ET ROBOTIQUE. FASCINANT !

De caractère onirique, les œuvres d’Ardif 
viennent souligner l’équilibre précaire 
existant entre l’homme et la nature. « Mon 
travail de street art est axé sur le thème de 
l’hybridation d’animaux, mi-machine ar-
chitecturale et mi-nature que j’appelle les 
Mechanimals » explique l’artiste, « cette 
hybridation représente l’équilibre à trouver 
entre notre respect du patrimoine naturel 
et notre progrès technique ». Pour Saint-
Raphaël, il a mis en scène deux grues, 

symbole de longévité au Japon. « Je suis 
très inspiré par la culture japonaise, on di-
rait qu’elles dansent sur ce fond gris-blanc 
qui représente la neige. C’est une superbe 
opportunité d’être ici et de pouvoir apporter 
de la culture hors les murs, en cette période 
de confinement où tous les lieux culturels 
sont fermés ».

Une dynamique autour de 
l’art urbain
Chaque création sur le M.U.R. est assor-
tie de médiations culturelles en direction 
des scolaires. Organisées par la Ville au 
Quartier des arts, en collaboration avec 
l’Éducation nationale, elles offrent aux 
enfants un rapport direct aux œuvres et 
aux artistes. « C’est l’occasion de les ren-
contrer, de leur présenter mon travail et 
de répondre à leurs questions », indique 
Ardif. Présidente de l’association locale 
Artem 83, Emma Picq s’en félicite : « Nous 
sommes ici face à un travail de plasti-
cien qui démontre le talent du peintre et 
du dessinateur. Une prouesse technique 
d’un niveau pictural de grande qualité ». 

Parrainée par l’association nationale le 
M.U.R. (Modulable Urbain Réactif) et avec 
le soutien de la Ville, Artem 83 contribue à 
promouvoir des artistes issus d’une scène 
artistique en plein essor.

Conjointement orchestrée, cette démarche 
s’inscrit dans une dynamique impulsée 
par la Ville autour de l’art urbain, à la-
quelle sont associés le festival de street 
art Résonances Urbaines (à retrouver du 
1er au 13 juin pour sa 3e édition), le circuit 
urbain du M.A.C.O. (Musée À Ciel Ouvert 
à découvrir en visite commentée le 12 juin, 
sur réservation au Centre culturel), les 
Rencontres artistiques du Safranié et le 
Festival de la craie. La fresque d’Ardif est 
à découvrir jusqu’au 7 juin, date à laquelle 
les street artistes Dark et Codex Urbanus, 
reprendront le flambeau pour y signer la 
vingtième œuvre du M.U.R. réalisée dans 
le cadre des Rencontres du Safranié, le 
11 juin !

(Programmation sous réserve des évolutions 
liées à l’épidémie de Covid-19).

 ville-saintraphael.fr/cultivee/art-urbain/le-mur

CULTURE



GERMAINE LOMBARD

RÉSISTANTE DE 
LA PREMIÈRE HEURE
25 JUIN 1940. ALORS QUE L’ARMISTICE EST ENTRÉE EN VIGUEUR À 0 H 35, GERMAINE 

LOMBARD RÉUNIT SES ÉLÈVES POUR LEUR AFFIRMER QUE LA GUERRE N’EST PAS 

PERDUE ET QUE LE COMBAT CONTINUE. À 41 ANS, ELLE SE VOIT RELEVÉE DE SES 

FONCTIONS DE DIRECTRICE DE L’ÉCOLE DES FILLES PAR LE GOUVERNEMENT DE VICHY. 

EN 1943, SOUS L’OCCUPATION ALLEMANDE, ELLE ENTRE DANS LA CLANDESTINITÉ.

Enseignant à ses élèves que le maréchal 
Pétain est un « vieux gâteux », Germaine 
Lombard se voit adresser un rappel à 
l’ordre par Le Petit Raphaëlois, journal 
collaborationniste, en date du 3 août 1940 : 
« Il est des gens qui n’ont pas encore compris 
qu’après la Révolution Nationale qui vient 
de s’opérer en France, ils feraient mieux de 
ne pas attirer l’attention du public sur leurs 
personnes. Tel est, par exemple, le cas de 
la dame Lombard, directrice de l’École des 
filles de Saint-Raphaël qui, faisant une cau-
serie à ses élèves du cours complémentaire, 
vitupérait sans la moindre retenue contre le 
gouvernement et la personne du maréchal 
Pétain ». Relevée de son poste, privée de 
salaire, Germaine Lombard décide de don-
ner des leçons particulières aux enfants de 
la commune, avec succès. Les autorités la 
laissent relativement tranquille. Il n’en va 
pas de même avec les Allemands, à partir 
de septembre 1943.

Une famille dans la résistance
L’engagement de Germaine Lombard est 
également partagé par son mari Roger, 
directeur des Services Techniques de 
Saint-Raphaël. À la mise en place du 
NAP (Noyautage des Administrations 
Publiques), il en devient le responsable 
local. Ses missions reposent essentielle-
ment sur le renseignement. En 1944, il 
intègre les Forces Françaises de l’Intérieur 
(FFI). Leurs enfants, font eux-mêmes acte 
de résistance. Guy, l’aîné, s’engage dans 
les forces alliées au Maroc et participe à 

la conquête de l’île d’Elbe le 18 juin 1944. 
Jack, le plus jeune, se voit confier des 
opérations de renseignements. Avec l’oc-
cupation allemande, l’étau se resserre sur 
la famille. Soupçonné d’appartenir à la 
Résistance, Jack quitte Saint-Raphaël, 
suivi de sa mère, dont le salut repose 
sur l’indiscrétion d’une personne en 
lien avec la Kommandantur qui affirme 
dans une boulangerie : « Ce soir on arrête 
les Lombard ». Elle trouve refuge chez des 
amis à Velaux, dans les Bouches-du-Rhône.

Le sauvetage 
de trois aviateurs
Lorsque trois parachutistes américains 
sautent de leur bombardier touché par la 
DCA allemande, à quelques kilomètres de 
Velaux, Germaine Lombard n’hésite pas à 
les soustraire aux recherches des soldats, 
aidée de villageois. Arrêtée et interrogée 
par la Gestapo, elle est relâchée faute de 
preuves. Sa cache n’étant plus assez sûre, 
elle décide de rentrer à Saint-Raphaël. De 
nuit, dissimulée sous un imperméable, 
elle retrouve la maison familiale (Villa 
Monplaisir), proche de l’immeuble La 
Résidence, occupé par les Allemands. Elle 
reste ainsi cachée six longs mois dans la 
cave, jusqu’à la libération. Après-guerre, 
l’enseignante choisit de reprendre le che-
min de l’école. Construit à l’emplacement 
de l’École des filles, le Centre Culturel 
compte parmi ses espaces la « Terrasse 
Germaine Lombard », un hommage de la 
Ville reconnaissante.

LES CÉRÉMONIES DES MOIS DE MAI ET JUIN

8 mai : Commémoration de la Victoire 
du 8 mai 1945, square du Souvenir 
Français.

27 mai : Journée nationale de la 
Résistance, stèle Jean Moulin.

29 mai : Cérémonie franco-américaine, 
jardin de l’Oratoire, Agay.

4 juin : Commémoration des combats 
de l’Armée d’Afrique, mémorial de 
l’Armée d’Afrique.

18 juin : Appel du Général de Gaulle 
et bataille de Bir Hakeim, square Bir 
Hakeim.

PATRIOTISME
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 SAISON ESTIVALE

LA BRIGADE NAUTIQUE 
SE RENFORCE
LA VILLE POURSUIT SES INVESTISSEMENTS EN MATIÈRE DE SÉCURITÉ EN RENFORÇANT LA BRIGADE NAUTIQUE DE LA POLICE 

MUNICIPALE D’UN SECOND BATEAU, DÉDIÉ À L’INFORMATION DES USAGERS, À LA PRÉVENTION AU SECOURS ET AUX CONTRÔLES. 

UN PLUS POUR CETTE SAISON QUI DEVRAIT CONNAITRE UN TAUX DE FRÉQUENTATION ÉLEVÉ.

RENCONTRE AVEC 
MICHEL KAIDOMAR, 
CONSEILLER MUNICIPAL DÉLÉGUÉ 
AU NAUTISME

BRIGADE NAUTIQUE DE LA POLICE MUNICIPALE 
PRÉVENTION, ASSISTANCE ET RÉPRESSION
Opérationnelle 7j/7, de juin à septembre, la brigade nautique assure des opérations de 
surveillance de prévention et de secours, constate également les infractions relevées dans 
la bande littorale des 300 mètres. En 2020, 256 excès de vitesse supérieur à 5 nœuds 
ont été réprimés et 6 procès-verbaux pour vitesse excessive ont été dressés. Équipés de 
moyens performants (défibrillateur, matériel d’oxygénothérapie) les policiers municipaux 
sont titulaires du BNSSA et peuvent donc assurer rapidement des actions de sauvetage 
auprès des baigneurs. L’année dernière, 60 personnes ont ainsi été secourues.

Michel Kaidomar, la prévention 
et la sécurité sont des axes 
majeurs pour la Ville. Comment 
cela se traduit concernant le 
nautisme ?
Saint-Raphaël est pleinement engagée dans 
les actions de prévention et de renforcement 
de la sécurité, sur et sous l’eau. Ceci, en 
coopération avec les services de l’État, les sa-
peurs-pompiers, les associations, notamment 
la Société Nationale de Sauvetage en Mer 
(SNSM). Alors que la vedette de la brigade 
nautique sera mobilisée sur l’intégralité de 
notre littoral et ses 34 km, le second bateau 
évoluera sur les points les plus fréquentés 
comme la baie, le Lion de mer, l’Île d’Or, le 
Dramont, la rade d’Agay et l’Île des Vieilles. 
La préservation du milieu marin est égale-
ment une préoccupation constante dans la 
mise en œuvre des actions que nous menons 
avec Nicolas Marty, conseiller délégué à la 
Mer et au Littoral, sous l'égide du Maire.

Notre littoral et nos eaux 
suscitent beaucoup d’attraits…
Oui, la fréquentation sera probablement 
aussi importante que celle que nous avons 
connue en 2020, qui s’est traduite par la 
multiplication des pratiques de loisirs et 
sports nautiques. On assiste à une crois-
sance notable de la voile légère, du paddle, 
windsurf, kitesurf, mais aussi des nouveaux 
supports à foil comme le wing foil ou le wind 
foil. Les 5 ports font de Saint-Raphaël une 
destination prisée. Les voiliers sont très 
actifs durant la saison. Nous sommes égale-
ment un haut lieu de la plongée sous-marine 
qui attire apnéistes, clubs et écoles de forma-
tions. À cela, il faut ajouter les nombreux 
professionnels du nautisme permettant la 
pratique du ski nautique, wake board, wake 
surf, parachute ascensionnel, sans oublier 
nos pêcheurs, présents à l’année.

Quelles sont les bonnes règles à 
observer en mer ?
Le principe de solidarité en mer doit préva-
loir, comme la prévenance et le savoir-vivre 
pour profiter de la mer en toute sécurité et 
éviter les conflits d’usage. Aux baigneurs 
nous préconisons les zones réservées et sé-
curisées par les postes de secours et de ne 
pas traverser les chenaux. Concernant la 
navigation, suivre les prévisions météo, 
l’évolution du vent et de la mer. En cas de 
danger, il est capital de pouvoir prévenir 
les secours. L’idéal est une VHF étanche 
permettant de contacter le CROSS (Centre 
Régional Opérationnel de Surveillance et de 
Sauvetage) sur le 16, sinon par téléphone, 
au 196, et d’avoir à bord des dispositifs 
lumineux ou des balises. Je recommande 
aux pratiquants de loisirs nautiques d’in-
vestir dans de petites balises individuelles 
étanches, équipées de GPS qui permettent 
la localisation en cas de problème en mer.

  2 bateaux

  2 policiers 
  municipaux

  2 sauveteurs

SÉCURITÉ



Maxime Grillet, la force du SMIR est entre autres sa 
réactivité. Comment s’organisent ses missions ?
Un guichet d’accueil réceptionne les demandes en provenance du 
numéro vert, de l’application mobile, de l’adresse mail ou encore du 
standard du Centre Technique Municipal. Il y a aussi tout ce qui re-
monte des équipes pendant leurs tournées. Un agent fait le tri dans les 
demandes, classe les priorités et organise les interventions. Il arrive 
aussi que la population profite de voir les équipes sur le terrain pour 
signaler une anomalie. Une démarche qui montre que chaque ad-
ministré à un rôle à jouer dans la sauvegarde de son environnement 
et de son cadre de vie.

Quel est le champ de compétence du service ?
Il est extrêmement large : nids-de-poule à combler, grilles ou 
plaques d’égouts à refixer, panneaux signalétiques et mobilier ur-
bain à réparer, trottoirs à reprendre… Le service intervient aussi 
bien sur l’éclairage public ou les pistes cyclables que sur le pluvial. 

Les agents gèrent également les incivilités comme les dépôts sau-
vages et les tags. Ils ont un œil sur les équipements dans les jardins 
publics et le long du littoral. Ils sont multiservices mais s’arrêtent 
là où les travaux réclament l’intervention d’une entreprise. Semper 
paratus, Toujours prêt, pourrait être notre devise.

Le SMIR a-t-il trouvé sa vitesse de croisière ?
Les indicateurs montrent une pleine montée en puissance du ser-
vice. D’octobre à fin février les demandes et les interventions n’ont 
fait qu’augmenter de semaine en semaine. Sur ces 4 derniers mois, 
on enregistre 1 344 signalements pour 806 interventions réglées en 
moins de 4 heures. C’est une satisfaction pour les administrés qui 
nous ont signalé un dysfonctionnement et constatent une inter-
vention rapide de la Ville. Le SMIR commence à être bien identifié 
par la population.

CHIFFRES D'OCTOBRE 2020 À FÉVRIER 2021

1 344
signalements

806
interventions résolues 

en moins de 4h

810
heures sur le terrain

16 600
km parcourus

7
agents dédiés

SMIR

UNE FORTE MONTÉE 
EN PUISSANCE
NÉ DE LA VOLONTÉ DU MAIRE, LE SERVICE MUNICIPAL D’INTERVENTION RAPIDE (SMIR) EST UN DISPOSITIF GRATUIT PERMETTANT À 

SES ÉQUIPES D’AGIR DANS LES PLUS BREFS DÉLAIS, SITÔT UNE DÉGRADATION, UNE ANOMALIE OU UN DYSFONCTIONNEMENT 

CONSTATÉ SUR LA VOIRIE OU TOUT AUTRE ESPACE PUBLIC DE LA COMMUNE. LES INDICATEURS CONFIRMENT LE TRÈS BON BILAN 

D’UN SERVICE DE PROXIMITÉ DÉDIÉ À 100 % AUX USAGERS.

POUR SIGNALER UN 
DYSFONCTIONNEMENT
Ayez le réflexe d’utiliser l’application 
mobile "Saint Raphaël", à télécharger 
sur App Store (Apple) ou sur Google 
Play Store (Android) ou sur le site 
Internet de la Ville dans la rubrique 
« signaler » et aussi par le numéro vert 
gratuit : 0 8000 83701, et par courriel : 
smir@ville-saintraphael.fr

3 QUESTIONS
À MAXIME GRILLET, 
ADJOINT DÉLÉGUÉ AU CADRE 
DE VIE ET AUX TRAVAUX

CADRE DE VIE
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ÉRIC DESCHAMPS, TRÉSORIER 
ET JEAN-MARC LEMAN, PRÉSIDENT 

EXTRÊME GLISSE ÉVÉNEMENT

110
participants

2
épreuves qualificatives

2
épreuves ludiques

70
membres au club 

Extrême Glisse Événement

 COUPE DE FRANCE STAND UP PADDLE

UNE PREMIÈRE 
À SAINT-RAPHAËL
SEULE VILLE ÉTAPE EN MÉDITERRANÉE DE LA COUPE DE FRANCE DE STAND UP PADDLE, SAINT-RAPHAËL ACCUEILLE LES 5 ET 6 JUIN 

DANS SA BAIE QUELQUE 110 PROFESSIONNELS ET AMATEURS DE LA DISCIPLINE. DEUX JOURS DE TEMPS FORTS, DE SHOW ET DE 

MOMENTS UNIQUES, ORGANISÉS PAR EXTRÊME GLISSE ÉVÉNEMENT, EN PARTENARIAT AVEC LA CITÉ DU LION DE MER, DÉSIREUSE 

DE PÉRENNISER AU PLUS HAUT NIVEAU LA MANIFESTATION.

« Qualificative pour le Championnat de 
France, l’ étape raphaëloise est la seule 
manche se disputant en Méditerranée », 
se félicite Jean-Marc Leman, président du 
club Extrême Glisse Événement. « Le projet 
d’une manche de Coupe de France Stand 
Up Paddle à Saint-Raphaël a été porté par 
le club auprès de la Fédération Française 
de Surf, en s’appuyant sur l’attractivité et 
la qualité de la baie, comme site de navi-
gation et de compétition, ainsi que sur le 
soutien mais aussi le fort engagement de la 
Ville. Le souhait du Maire est de pérenni-
ser cette Coupe de France afin de décrocher 
l’organisation d’un championnat national 
et, éventuellement, viser les coupes d’Eu-
rope. » Un challenge que le club est prêt à 
relever, portant déjà avec succès la Paddle 
Raid Calvi/Saint-Raphaël.

Pour les pros, les amateurs 
et les enfants
Les épreuves se dérouleront dans la baie, 
au départ de la plage du Veillat, site pri-
vilégié du club qui organise sous l’égide 
de la fédération les 2 épreuves obliga-
toires de la Coupe de France. À savoir, la 
Long Race (10/15 km) et la Technical Race 
(5/7 km). « Saint-Raphaël compte parmi 
les rares spots en Méditerranée à offrir de 
telles conditions aux niveaux des vents et 
des vagues », explique Jean-Marc Leman. 
« Pour les riders de ce niveau, le site pré-
sente des possibilités extraordinaires de 
downwind, c’est-à-dire de surfer sur les 
vagues. » Spectacle assuré ! À ces épreuves, 
viennent s’ajouter deux moments ludiques 
destinés aux amateurs et aux plus jeunes, 
le Sprint, sur 200 m, et la Kids Race.

LES 7 COURSES FÉDÉRALES DE LA 
SAISON 2021 COMPTENT 5 ÉTAPES 
DE LA COUPE DE FRANCE :

• Vendée Gliss Event 
(Saint Jean de Monts, 22 au 24 mai)

• Estérel Sup Race 
(Saint-Raphaël, 5 et 6 juin)

• Beg Mel Paddle Cup 
(Begmeil, 10 et 11 juillet)

• Bord’Ocean Sup Days 
(Bordeaux et Lacanau, 28 et 29 août)

• Leman Paddle Race 
(Base de Sciez, 4 et 5 septembre).

Renseignement et inscription :
 Extrême Glisse Événement
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SRCC

À L'ASSAUT DES 
CHAMPIONS DE DEMAIN
TOUS LES ANS, DE NOMBREUX APPRENTIS TENNISMANS SONT FORMÉS AU SAINT-RAPHAËL COUNTRY CLUB (SRCC). SI CERTAINS 

VIENNENT POUR LE LOISIR D’AUTRES RÊVENT UN JOUR DE BRILLER SUR LES PLUS GRANDS COURTS DU MONDE. POUR ACCOMPAGNER 

AU MIEUX LES JEUNES CHAMPIONS, LE CLUB RAPHAËLOIS PASSE UN CAP.

Dès la rentrée de septembre, le Saint-Raphaël Country Club va 
proposer deux nouvelles offres : du tennis études et des stages 
de haut niveau. Pour réussir, le SRCC a décidé de se renforcer 
d’entraîneurs de grande qualité. « Un coach de renom vient nous 
rejoindre, il s’agit de Pierre Bouteyre, ex-entraîneur d’Alizé Cornet 
et de Fiona Ferro (deux joueuses classées aujourd’hui dans les 60 
premières mondiales). Nous avons également le plaisir d’avoir en 
tant que coach assistant Julien Conrath qui a été formé à l’académie 
de Patrick Mouratoglou, » explique Antoine Badet, responsable du 
tennis études.

Un accompagnement jusqu’au plus haut niveau
Dans le cadre du tennis études, les jeunes pourront bénéficier 
d’une scolarité adaptée. Si une grande majorité d’inscrits béné-
ficiant du sport études suit les cours par correspondance avec le 
CNED (Centre National d'Enseignement à Distance), le SRCC 
peut entreprendre des démarches auprès des établissements de 
l’agglomération en vue d’un emploi du temps aménagé. Du lundi 
au vendredi, ils pratiqueront 16 heures de tennis par semaine et 
8 heures de préparation physique. Ils seront également accom-
pagnés sur différents tournois se déroulant dans la Région. Dix 
joueurs pourront à la rentrée bénéficier du sport études. Parmi 
les projets, figure l’obtention d’une bourse universitaire pour les 
États-Unis. Le SRCC a déjà dans le passé accompagné une de ses 
joueuses jusqu’à ce niveau-là.

Des stages adaptés aux demandes
Le second volet des nouveautés au Saint-Raphaël Country 
Club concerne les stages de haut niveau qui sont destinés aux 

joueurs de seconde série. Ces stages ont pour but de prépa-
rer les athlètes sur une durée d’une à plusieurs semaines sous 
une formule d’entraînement biquotidien adaptée à la demande 
du joueur. Si le tennis est bien évidemment au programme, la 
préparation physique et mentale est également au menu. Le 
but de ces stages est de préparer au mieux les joueurs pour le 
jour J. Ces derniers pourront bénéficier de la qualité des ins-
tallations du SRCC qui permet de s’entraîner sur toutes les 
surfaces de jeu. Des infrastructures reconnues qui accueillent 
occasionnellement le Russe Daniil Medvedev actuellement 
numéro 2 mondial.

Saint-Raphaël Country Club : 06 07 27 05 58

COURSE

 LA CLICK&RUN SOLIDAIRE
APRÈS LE SUCCÈS EN 2019 DE LA PREMIÈRE ÉDITION DE LA COURSE ÉCO-SOLIDAIRE, L’ASSOCIATION SPORTIVE SAINT-RAPHAËL 

ATHLÉTISME (ASSR) ET L’ASSOCIATION LOGIVAR ESTÉREL, EN PARTENARIAT AVEC LA VILLE, LANCENT UN NOUVEL ÉVÉNEMENT LE 

5 ET 6 JUIN : LA CLICK&RUN SOLIDAIRE. UNE COURSE QUE CHACUN PRATIQUERA INDIVIDUELLEMENT SUR LE LIEU DE SON CHOIX.

Avec pour thème « la solidarité ne se 
confine pas », l’objectif de la Click&Run 
Solidaire est de démontrer la convergence 
des valeurs d’effort, de solidarité et de pro-
tection de la nature. Ainsi, en courant ou en 
marchant, il suffit de réaliser un maximum 
de kilomètres sur les deux journées des 5 
et 6 juin, quel que soit son âge ou son lieu 
de résidence. Évidemment, cette course ne 
permettra pas aux participants de se ras-
sembler ni de retrouver l’esprit familial de 
la première édition, mais les valeurs de la 
Click&Run Solidaire peuvent se vivre au-
delà des contraintes sanitaires du moment.

Comment participer ?
L e pr i nc ipe es t  s i mple  :  le s  pa r-
t ic ipa nt s  s ’ i nscr ivent  su r  le  s i te 
https://sportips.fr/CRS21 puis reçoivent 
par courriel un dossard à imprimer et 
réalisent leur course ou leur marche in-
dividuellement (sans oublier de faire une 
belle photo). À la fin, chacun enregistre le 
nombre de kilomètres effectués à partir 
de son message d’inscription et publie sa 
photo sur le réseau facebook.com/coursee-
cosolidaire. Les plus belles photos seront 
récompensées.

 Inscriptions : https://sportips.fr/CRS21 - Tarifs : normal 5 euros / solidaire 10 euros - Renseignement : courseecosolidaire@gmail.com -  courseecosolidaire

SPORTS ET LOISIRS
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 POUR LA PREMIÈRE FOIS À SAINT-RAPHAËL

LE RED BULL CLIFF DIVING
POUR LA PREMIÈRE FOIS DE SON HISTOIRE SPORTIVE, SAINT-RAPHAËL ACCUEILLE LE CHAMPIONNAT INTERNATIONAL DE PLONGEON. 

UNE COMPÉTITION DE HAUT VOL QUI AURA POUR CADRE LA CATHÉDRALE DU CAP DRAMONT AVEC DES SAUTS DE 27 MÈTRES. 

RENDEZ-VOUS LE 12 JUIN.

« Saint-Raphaël est très 
fière d’avoir été choisie pour 
accueillir cette compétition 
d’exception et d’envergure 

internationale »,
A DÉCLARÉ LE MAIRE À L’ANNONCE 

DE LA SÉLECTION DE LA CITÉ DE 
L’ARCHANGE.

Le Red Bull Cliff Diving arrive à Saint 
Raphaël avec son lot de plongeurs d’ex-
ception qui pourront exprimer tout leur 
talent dans nos eaux méditerranéennes. 
Un événement bien décidé aussi à mar-
quer l’histoire en unifiant les compétitions 
féminines et masculines. Le format sera 
donc le même pour les 12 plongeurs et les 
12 plongeuses, qui s’élanceront toutefois 
de 21 mètres, quand les hommes sauteront 
de 27, depuis les plateformes de saut.

À suivre sur Red Bull TV
Sur des sites uniques, véritables merveilles 
naturelles et historiques, ce sport combi-
nant chutes libres acrobatiques de haute 
voltige et vitesse repoussera encore ses 
limites en 2021, dans le cadre d'une orga-
nisation hautement sécurisée par plusieurs 
équipes médicales et de secours. Deux 
nouveaux champions seront couronnés 
(un homme et une femme) au cours de 
plusieurs compétitions, aussi techniques 
que magiques. Un spectacle à suivre sur 
Red Bull TV, pour découvrir si les cham-
pions en titre Gary Hunt (qui pour la 
première année représentera les couleurs 
de la France) et Rhiannan Iffland s’impose-
ront à nouveau, ou si la nouvelle génération 
de plongeurs marquera la nouvelle ère 
de son empreinte. Autant d’exploits qui 
feront l’objet de captations vidéo et dont 
les contenus seront diffusés à une échelle 
internationale. À titre d’exemple, l’édition 
précédente a été vue par 227 millions de 
personnes en live.

À voir, à revoir… Mais à ne pas tenter !

 redbullcliffdiving -  @redbullcliffdiving
 @cliffdiving

INSCRIT DANS UNE DÉMARCHE ÉCORESPONSABLE
Pour cet événement hors norme, l’organisateur s’est engagé auprès de la Ville 
dans une démarche écoresponsable, notamment pour réduire l’impact carbone 
de l’ensemble de la manifestation. Aucun élément structurel ou résiduel ne sera 
laissé sur le site. Les déchets seront soigneusement collectés afin de protéger la 
faune et la flore marine, puis recyclés.

SPORTS ET LOISIRS



« RENDEZ-VOUS AUX JARDINS »

À LA DÉCOUVERTE DE NOTRE 
PATRIMOINE VÉGÉTAL
CRÉÉS EN 2003 PAR LE MINISTÈRE DE LA CULTURE, LES « RENDEZ-VOUS AUX JARDINS » ONT POUR VOCATION DE FAIRE 

DÉCOUVRIR AU GRAND PUBLIC LA DIVERSITÉ ET LA RICHESSE DU MONDE VÉGÉTAL. CETTE ANNÉE, LA MANIFESTATION SE TIENDRA 

À SAINT-RAPHAËL LES 4, 5 ET 6 JUIN ET PORTERA SUR LE THÈME DE LA TRANSMISSION DES SAVOIRS.

Les « Rendez-vous aux jardins » offrent l’occasion de mettre en 
lumière les actions menées par la Ville en matière d’écologie et 
de savoir-faire pour aménager et embellir son patrimoine végétal, 
faire connaître, protéger et développer ses espaces et îlots verts, 
notamment à travers son engagement à planter 300 arbres par an. 
Une satisfaction pour Sylvie Blanc, adjointe déléguée à l’Écologie 
Intelligente, qui a piloté la mise en œuvre de ces 3 jours d’ani-
mations destinées à tous les publics. Le premier sera consacré à 
l’accueil des scolaires, dans le cadre des ateliers organisés en lien 
avec l’Éducation nationale dans 2 jardins pédagogiques de la Ville.

Au jardin de l’île verte, le public retrouvera un programme 
d’ateliers et d’animations axés autour de la biodiversité et du mi-
lieu naturel. L’occasion de s’initier au monde des abeilles et des 
plantes mellifères en compagnie du Rucher école du Var, de tout 
comprendre du fonctionnement des hôtels à insectes, de décou-
vrir la méthode du botaniste japonais Miyawaki permettant une 
régénération environnementale durable, d’assister à des anima-
tions musicales du Conservatoire, ou encore de voir l’exposition 
de l’architecte paysagiste Jean-Jacques Linck sur la genèse de l’Île 
Verte, et celle de dessins réalisés par les scolaires. À Boulouris, qui 
abrite au jardin Laforest un nouveau jardin pédagogique à visiter, 
se tiendra un marché de produits locaux. Une visite guidée en petit 

train des jardins de la ville sera en outre proposée pour partir à la 
découverte de leurs richesses botaniques. Un rendez-vous festif, 
joyeux et intergénérationnel, conçu pour favoriser les échanges et 
la transmission des savoirs entre les acteurs du jardin et le grand 
public, qu’il soit néophyte ou amateur éclairé !

À l’égal d'un monument ou d'un musée, la visite de jardins 
est une pratique culturelle que la Ville souhaite encourager. 
À Saint-Raphaël, on en dénombre 11. Autant d’espaces 
d'échanges, de convivialité et de sensibilisation à la 
biodiversité sur lesquels veille Jacques Genoux, conseiller 
municipal délégué aux parcs et jardins publics, pour 
agrémenter la vie des Raphaëlois. « Les jardins sont un 
point de liaison avec la nature », explique-t-il « des lieux 
favorisant les transmissions intergénérationnelles que la 
Ville souhaite exploiter d’avantage par une meilleure 
information du public. Cela se fera notamment par le biais 
d’animations mettant en valeur la richesse des espèces 
locales et en favorisant leur fréquentation. »

Retrouvez tout le programme de la manifestation :  ville-saintraphael.fr

ÉCOLOGIE INTELLIGENTE
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CINÉ PHOTO CLUB MAURES ESTÉREL

L’ESPRIT DE FAMILLE
FONDÉ PAR PIERRE NICOLINI* ET QUELQUES PASSIONNÉS EN 1956 POUR PARTAGER LES TECHNIQUES ET L’ART DE LA PRISE DE 

VUE, LE CINÉ PHOTO CLUB MAURES ESTÉREL REGROUPE AUJOURD’HUI, AVEC LE MÊME ENTHOUSIASME, UNE VINGTAINE DE 

PASSIONNÉS TOUS ÂGES CONFONDUS. STÉPHANIE BORDARIER PRÉSIDE L’ASSOCIATION QUI, EN SIX DÉCENNIES, A ÉTÉ AU 

PREMIER PLAN DE L’ÉVOLUTION PHOTOGRAPHIQUE. RENCONTRE…

Stéphanie Bordarier, comment 
définiriez-vous la philosophie du 
Club ?
C’est apprendre par l’échange, par la trans-
mission, dans une ambiance avant tout 
conviviale. Le Club a toujours été intergé-
nérationnel. Tout le monde est le bienvenu, 
du plus novice au plus confirmé. Il y a de la 
place pour chacun. En fait, chacun apprend 
de l’autre. Les différences sont enrichis-
santes. La photographie ne se résume pas 
qu’à la technique, c’est aussi le regard, la 
sensibilité, certains arrivent à réaliser des 
choses superbes. Avec la crise, le lien social, 
qui était déjà fort, s’est encore resserré. Il y a 
indéniablement un esprit de famille.

Vous menez un travail de 
transmission ?
C’est passionnant de transmettre les notions 
de l’argentique aux plus jeunes. Nous avons 
au Club le matériel pour, et nous allons 
jusqu’au développement. Nous devons être 
les derniers à posséder des agrandisseurs 
de tout format. Nous aimerions proposer 
des ateliers sténopés pour les enfants. Une 

manière de leur apprendre ce qu’était la 
photographie avant les téléphones ou les 
smartphones. Pour les enfants, voir une 
photographie se développer reste un mo-
ment de magie.

Le Club a d’ailleurs commencé 
sous l’ère de l’argentique…
Oui, d’abord photo et cinéma, en Super 8. 
Aujourd’hui nous sommes essentiellement 
tournés sur la photographie numérique, 
jusqu’ à celles réalisées à partir d’un 
Smartphone qui font d’ailleurs de plus belles 
photos que certains appareils, notamment 
les anciens compacts.

Parmi les travaux que vous 
menez, avez-vous des thèmes 
de prédilection ?
Chaque mois, nous fixons un thème de tra-
vail que nous proposons à nos membres. 
Cela permet de pratiquer et de progresser. 
Les sujets sont très différents, cela peut être 
« la magie », « les légumes » Si nous travail-
lons sur un thème d’exposition, il y a un fil 
rouge. Nous proposons également des cartes 

blanches. Les différents confinements n’ont 
pas bloqué les membres qui sont allés cher-
cher leur sujet au coin de la rue, au bout 
du couloir pour y déceler ce qu’il y avait de 
photogénique.

Des projets pour 2021 ?
Nous souhaitons présenter une exposition 
à la fin de l’année. Le thème serait « le mi-
nimalisme » qui correspond bien à l’air 
du temps dans la culture photographique 
générale. Nous projetons de refaire un 
événement dans les quartiers, à Boulouris 
ou Agay, dès que la situation sanitaire le 
permettra.

Ciné Photo Club Maures Estérel
Stéphanie Bordarier, présidente : 06 63 79 98 15
Daniel Bernard, communication : 06 07 40 28 79
213, rue de la Soleillette - Maison des Associations
photoclubmauresesterel@yahoo.fr

* Lire l'hommage du maire en page 23, suite à la 
disparition de Pierre Nicolini.

ASSOCIATION



CME/CMJ

ÉDUCATION ET CITOYENNETÉ 
AU CŒUR DU DISPOSITIF
ESPACE DE PAROLE ET D’ÉCOUTE CITOYENNE, LE CONSEIL MUNICIPAL DES ENFANTS (CME) ET LE CONSEIL MUNICIPAL DES 

JEUNES (CMJ) ONT POUR OBJECTIF D’INITIER CES DERNIERS À LA VIE POLITIQUE, LA CITOYENNETÉ ET LA DÉMOCRATIE. VOULUES 

PAR LE MAIRE, CES DEUX INSTANCES ONT ÉTÉ CRÉÉES POUR RENFORCER LA DÉMOCRATIE PARTICIPATIVE À SAINT-RAPHAËL ET 

NOTAMMENT EN DIRECTION DES JEUNES. ÉLUS POUR 2 ANS, ILS ONT ÉTÉ OFFICIELLEMENT INVESTIS DANS LEUR FONCTION, LE 

10 MARS DERNIER, À L’ESTÉREL ARENA.

« La jeunesse est au cœur de la politique 
de la Ville, votre présence ici est un enga-
gement citoyen fort », a déclaré Frédéric 
Masquelier qui a successivement reçu les 
deux instances composées de 60 jeunes 
élus Raphaëlois âgés de 8 à 21 ans, issus 

des établissements de la commune. Selon 
leur sensibilité et leurs centres d’intérêt, 
ils s’impliqueront, au choix, au sein de 5 
commissions consacrées aux thématiques : 
« sports et loisirs », « citoyenneté et envi-
ronnement », « culture et animations », 

« solidarité », « communication ». Des 
sujets de réflexion pour faire vivre ces 
conseils municipaux.

Un engagement au service 
de la citoyenneté
En fil rouge de ces commissions qui se 
réuniront 1 fois par mois, la question 
du harcèlement scolaire tenait particu-
lièrement à cœur du CME. « C’est une 
thématique très importante. Vous venez 
de prendre votre première décision en 
choisissant le sujet sur lequel vous vouliez 
travailler », les a félicités le maire. Le CMJ 
quant à lui, a montré un attachement plus 
particulier au thème de l’environnement. 
Une opportunité unique de représenter la 
jeunesse locale en prenant part aux déci-
sions qui les concerne et de s’associer aux 
actions de la Ville, tout en se familiarisant 
aux rites, principes et fonctionnement de 
la démocratie. Les investitures se sont 
conclues par la signature de la charte du 
jeune élu et les remises du guide du Conseil 
Municipal, du diplôme d’engagement ci-
vique et de l’écharpe tricolore.

ÉLECTIONS

INSCRIPTION SUR LES 
LISTES ÉLECTORALES
Les élections départementales et régionales auront lieu les 20 
et 27 juin 2021. Les demandes d’inscriptions et changements 
d’adresse sur les listes électorales, en vue de participer au scru-
tin, doivent être déposées au plus tard, le vendredi 14 mai 2021.

HOMMAGE 
À PIERRE NICOLINI

« C'est avec une profonde tristesse 
que nous avons appris le décès de 
Pierre Nicolini, véritable figure 
locale du tissu associatif ra-
phaëlois. En mars 2018, j'avais 
d'ailleurs eu l'occasion de le rece-
voir en mairie d'honneur pour lui 
remettre la médaille de la Ville et 
récompenser ses plus de 70 ans de 
bénévolat passés au sein de diffé-
rentes associations culturelles et 

sportives de notre territoire. À sa femme Suzanne, à son fils 
Éric, ainsi qu'à toute sa famille, je leur adresse mes plus vives 
condoléances… ».

Retrouvez l'intégralité de l'hommage du Maire sur sa page FacebookPOUR VOUS INSCRIRE 
service-public.fr

OU RENSEIGNEMENTS 
PAR TÉLÉPHONE

04 94 82 15 05 
ou 15 54 / 15 57 / 15 83

Du lundi au vendredi 
de 08 h 00 à 12 h 00 

et de 13 h 30 à 17 h 00 
sauf le vendredi 16 h 30

ACTUALITÉS
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ÉDUCATION/JEUNESSE

OUVERTURE D'UNE CLASSE 
MATERNELLE À VALESCURE
En 2018, le maire s’était opposé à la ferme-
ture d’une classe de maternelle à Valescure. 
Chiffres à l’appui, la Ville avait contesté 
cette mesure auprès de l’inspecteur d’Aca-
démie. Après réévaluation du dossier, la 
classe avait été maintenue. 3 ans plus tard, 
l’effectif des élèves est passé de 127 à 151. 
Une croissance qui générera l’ouverture 
d'une classe supplémentaire en septembre. 
Après examen de la situation pour la ren-
trée 2021/2022, la direction des services 

départementaux de l'Éducation nationale 
du Var a pris la décision d’ouvrir une 6e 

classe à la maternelle de Valescure afin de 
maintenir 25 élèves par classe. Une mesure 
qui, en répondant aux demandes d'inscrip-
tions des familles sur cet établissement, 
souligne tout le dynamisme de notre ville 
en pleine croissance et offrira aux élèves 
d’acquérir les bases de l'apprentissage dans 
les meilleures conditions, au sein de classes 
les moins denses possible.

TRAVAUX

92 000 EUROS INVESTIS DANS 
LA BERGE DU GRENOUILLET
Suite à l’effondrement de la berge du Grenouillet, route du Gratadis, le Maire a souhaité 
que la Ville prenne en charge les travaux de restructuration du site, propriété de l’Office 
National des Forêts. Une volonté de sécuriser au plus vite cette voie très fréquentée et 
considérée comme l’une des portes principales d’accès à l’Estérel. L’effondrement de la 
berge est conséquent aux fortes inondations de 2019, ayant entraîné une érosion au niveau 
du cours d’eau. L’Estérel étant classé site Natura 2000, la Ville a demandé et obtenu les 
autorisations nécessaires à l’exécution des travaux qui ont été menés dans les règles de la 
préservation du milieu naturel. Un enrochement de pierre naturelle de 4 m de hauteur, 
sur une longueur de 15 m, a été monté, sécurisant à la fois la berge et la route, desservant 
le massif et la carrière. Le chantier, d’un montant de 92 000 euros, a été conduit par le 
service Cadre de Vie/Travaux de la Ville.

SANTÉ

LA VILLE RECENSE LES ÉTABLISSEMENTS 
DOTÉS DE DÉFIBRILLATEUR CARDIAQUE

Chaque année en France, 50 000 personnes 
meurent d’un arrêt cardiaque inopiné. Un 
chiffre qui pourrait diminuer si les bons 
gestes de secours étaient entrepris notam-
ment avec l’utilisation d’un Défibrillateur 
Automatique Externe (DAE). Pour infor-
mer la population de leur localisation, le 
service Prévention de la Commune recense 
actuellement les établissements publics et 
privés dotés de ce dispositif sur la com-
mune. Cet inventaire vise à parfaire le 

maillage et l’information du public sur la 
présence de DAE à proximité, pour être 
ensuite répertoriés sur une application 
dédiée. Les établissements privés dotés 
de tels dispositifs sont invités à s’associer 
à cette action de la Ville, en se faisant 
connaître auprès du service Prévention de 
la Commune. L’objectif étant de bénéficier 
de DAE au plus près pour une intervention 
la plus rapide.

Service Prévention de la Commune : Tél. : 04 94 19 71 40 / 06 63 85 88 01 / 06 16 96 49 43
service.prevention@ville-saintraphael.fr - Retrouvez l’emplacement des défibrillateurs communaux sur

 ville-saintraphael.fr/utile/securite/emplacement-des-defibrillateurs

ACTUALITÉS



FEUX 
DE FORÊT
On parle de feu de forêt lorsqu’un feu concerne une surface minimale d’un hectare d’un seul tenant. La période de l’année la 
plus propice aux feux de forêt est l’été : les effets conjugués de la sécheresse et d’une faible teneur en eau des sols contribuent à la 
propagation de l’incendie qu’il soit d’origine naturelle (foudre) ou humaine (cigarettes, barbecue etc.).

En cas de feux de forêt, les bons comportements à adopter

J’éteins les foyers 
résiduels en les 

arrosant

J’inspecte 
mon habitation Je prends des 

nouvelles de mes 
proches et de mes 

voisins

Je n’évacue les lieux 
que sur ordre 
des autorités

J’évite de téléphoner 
pour laisser les 

secours disposer 
des réseaux 

téléphoniques

Je ne sors pas de 
ma voiture si je suis 
surpris par un front 

de flammes

Je ne vais pas 
chercher mes enfants 

à l’école

Je respire à travers 
un linge humide et 

j’occulte les aérations 
avec des linges 

humides

Je consulte les médias

J’ouvre mon portailJ’informe les 
pompiers 

(Tél. : 18 et/ou 112)

Je ferme et arrose 
les volets, portes et 

fenêtres

Je ferme l’électricité 
et le gaz (si j’ai des 
bouteilles de gaz, 

je les rentre dans la 
maison)

Je mets le mobilier de 
jardin dans la piscine 

ou à l’intérieur

Je recherche un abri 
en dur en fuyant 
dos au feu (mon 

habitation constitue la 
meilleure protection)

Je rentre les tuyaux 
d’arrosage pour les 

protéger

NUMÉROS UTILES

Mairie de Saint-Raphaël : 04 94 82 15 00
SAMU : 15
Police : 17
Pompiers : 18
Gendarmerie : 04 94 51 40 54

CCFF - PRIMORDIAL DANS LA 
PRÉVENTION DES RISQUES
Le Comité Communal des Feux de Forêts 
de Saint-Raphaël mène une mission pri-
mordiale dans la prévention des feux de 
forêts. Pour la lutte contre les incendies, le 
CCFF a été doté par la Ville de véhicules 
armés en patrouilleurs de surveillance, d’un 
réseau de transmission interne et externe 
(pompiers, ONF, département). Il porte 
assistance aux éventuelles victimes. 

Parmi les tâches essentielles des béné-
voles, il faut retenir un rôle important dans 
la prévention de risques, en partant du 
principe que la meilleure façon d'aider 
les Raphaëlois est qu'il n'y ait pas de 
départ de feux. Le CCFF a rejoint la 
Réserve Communale de Sécurité Civile 
dont Olivier Spinnhirny est le conseiller 
municipal en charge de sa valorisation : 
« Le Maire et moi tenons à saluer les 
bénévoles du CCFF de notre commune 
et leur responsable Monsieur Frigerio 
dont les engagements constituent un acte 
citoyen très fort. Il s’agit également de l’ex-
pression de la solidarité, valeur essentielle 
de la citoyenneté. Cette solidarité qui va 
croître dans notre ville puisque la Réserve 
Communale est appelée à s’étoffer. Nous 
vous appelons à la rejoindre ».

CCFF : 06 50 80 32 26 - Réserve Communale : 
o.spinnhirny@ville-saintraphael.fr

SAINT-RAPH 
ALERTES

Inscrivez-vous gratuitement à 
« Saint-Raph Alertes », le système 
d’alerte à la population de la Ville 
de Saint-Raphaël.

Vous recevrez une alerte sur votre 
smartphone ou/et par courriel, en 
cas de risques majeurs près de 
chez vous.

Après  

Pendant  

PRÉVENTION DES RISQUES
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LA COMMUNAUTÉ 
D'AGGLOMÉRATION 

CHANGE DE NOM
FRÉDÉRIC MASQUELIER A PRÉSIDÉ LE 25 MARS UNE SÉANCE MAJEURE DU CONSEIL COMMUNAUTAIRE, MARQUÉE PAR LA 

DÉCISION DE DOTER L’INSTITUTION D’UN NOUVEAU NOM, À MÊME DE PORTER L’AMBITION DES ÉLUS POUR LE TERRITOIRE ET 

PLUS PROCHE DE SA RÉALITÉ : LA CAVEM DEVIENT « ESTÉREL CÔTE D’AZUR AGGLOMÉRATION » ET CHANGERA PROCHAINEMENT 

DE LOGO ET D’IDENTITÉ VISUELLE. L’OBJECTIF EST DE VALORISER LES ATOUTS DE LA DESTINATION ET DÉVELOPPER UN VÉRITABLE 

MARKETING TERRITORIAL.

CAVEM



« Une page se tourne 
pour écrire une nouvelle 
histoire qui fédère toute la 
population du territoire.
C’est notre ambition 
collective et c’est ce à quoi je 
m’engagerai personnellement 
tout au long de ce mandat »

FRÉDÉRIC MASQUELIER, 
PRÉSIDENT DE LA COMMUNAUTÉ 
D’AGGLOMÉRATION

PACTE DE GOUVERNANCE 
300 MILLIONS D'EUROS 

D'INVESTISSEMENT EN 6 ANS

« Ensemble, nous avons voulu ce pacte qui 
formalise les relations entre les communes 
et les objectifs concrets que nous nous fixons 
pour la mandature. Quand cinq maires 
travaillent au service du territoire et des 
administrés, ils peuvent construire un pro-
gramme innovant dont la mise en œuvre 
va représenter près de 300 millions d’euros 
d’investissement en six ans. Le nouveau 
nom que nous avons choisi pour l’institu-
tion reflète notre ambition commune de 
développer et de protéger le territoire pour 
améliorer la qualité de vie des habitants. 
Au-delà du symbole, il montre la nouvelle 
force de la communauté d’agglomération, » 
a déclaré le Président, lors du conseil com-
munautaire. Le Pacte de Gouvernance 
a pour objectif de définir les grandes 
orientations et le programme des inves-
tissements pour les 5 prochaines années. 
Parmi les grandes orientations, le Président 
a souhaité qu’il existe un réel sentiment 
d’appartenance à une même communauté. 
À l’image des 5 maires qui la composent et 
qui dans cette organisation ont mis de côté 
leurs divergences politiques pour s’unir et 
agir dans l’intérêt collectif des communes 
et de leurs administrés.

Préalablement voté par les conseils munici-
paux des cinq communes qui la composent, 
le Pacte de Gouvernance affirme son am-
bition pour le territoire. Il s’articule autour 
de trois grands axes :

AMÉLIORER LE SERVICE RENDU 
AUX HABITANTS EN PLAÇANT LE 
CITOYEN AU CŒUR DE L’ACTION  
PUBLIQUE
Pour que les engagements pris dans le Pacte 
puissent être réalisés, l’institution agira 
comme une administration de mission et 
sera pilotée par objectifs mesurés en termes 
d’efficacité, de coûts et de délais. Ce chan-
gement d’approche va s’accompagner de la 
mise en réseau de ressources techniques et 
de la mutualisation de certaines fonctions 
support des 5 communes. Au-delà, le Pacte 
prévoit le regroupement, dans un nouveau 
siège, de l’essentiel des services de l’agglo-
mération aujourd’hui éclatés sur un grand 
nombre de sites.

DÉVELOPPER L’ATTRACTIVITÉ 
DU TERRITOIRE
Pour soutenir le secteur du tourisme et 
améliorer la qualité de vie, le Pacte prévoit 
le réaménagement du front de mer dans le 
cadre d’un projet ambitieux de la prome-
nade des Bains. Cette portion du littoral 
représente quatre kilomètres et concerne 
trois des cinq communes du territoire. 
L’effort réalisé pour le tourisme va s’accom-
pagner de la création d’un véritable Office 
de Tourisme Intercommunal. D’autres pro-
jets importants pour le territoire portent 
sur le nécessaire doublement de la RDN7 
entre Puget sur Argens et Fréjus, la mo-
dernisation des parcs d’activités existants 
et la création de nouveaux parcs orientés 
vers l’accueil d’entreprises innovantes, à 
taille humaine. La poursuite des actions 
engagées dans le domaine de la formation 
post-bac, le développement d’un campus 
à l’étude sur le site fréjusien de la Base 
Nature et de nouvelles infrastructures 
sportives sont également prévus à l’horizon 
de la mandature.

RENFORCER LA GESTION DES 
RISQUES, LA PRÉSERVATION DE 
L’ENVIRONNEMENT NATUREL 
ET LES SOLIDARITÉS
Dans le cadre de sa compétence GEMAPI, 
(Gestion des milieux aquatiques et pré-
vention des inondations) la communauté 
d’agglomération intervient directement 
dans la lutte contre les inondations. Dans 
ce domaine, la protection du secteur de la 
Palud à Fréjus, les ouvrages écrêteurs de 
crue de l’Aspé et de Vaulongue à Saint-
Raphaël, la protection de la basse vallée de 
l’Argens, constituent des projets majeurs. 
D’autres sujets orientés vers la protection 
de l’environnement sont également traités 
comme les déplacements « doux » (vélo, 
covoiturage…), le soutien à l’agriculture 
locale et aux circuits courts, la valori-
sation des déchets… Enfin, une action 
volontariste sera poursuivie en matière 
de logement social, de soutien aux projets 
sociaux à vocation intercommunale et éga-
lement de politique de la ville et de lutte 
contre la délinquance et la radicalisation.

CAVEM
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Principales dépenses 
d'investissement

BUDGET 2021

13 M€
Gestion des milieux aquatiques 

et prévention des inondations

2,2 M€
Divers et services généraux

5,8 M€
Logement et habitat

11,6 M€
Eau

21,5 M€
Assainissement

5,3 M€
Voirie

4,4 M€
Collecte et traitement 
des déchets

3,4 M€
Développement économique 
et agricole

1 M€
Sport et jeunesse

1 M€
Social et santé

0,89 M€
Transports

8,8 M€
Propreté

8,6 M€
Transports

32,5 M€
Collecte et traitement 

des déchets

14,8 M€
Eau

13,4 M€
Assainissement

6,3 M€
Gestion des milieux aquatiques 
et prévention des inondations

7,7 M€
Sécurité et salubrité

6,5 M€
Développement économique 
et agricole

3,2 M€
Culture

3,3 M€
Sport et jeunesse 
enseignement supérieur

1,4 M€
Social et santé

0,6 M€
Logement

Principales dépenses 
de fonctionnement

Voté à une large majorité, lors du conseil communautaire de mars, le budget 
2021 est en cohérence avec les principes du Pacte de Gouvernance.

CAVEM



ENVIRONNEMENT

UNE VINGTAINE DE JEUNES SENSIBILISÉS 
DANS LE CADRE DE L’OPÉRATION 
« BOURSE AU PERMIS »
UNE VINGTAINE DE JEUNES ONT ÉTÉ ACCUEILLIS EN AVRIL AUX ÉTANGS DE VILLEPEY DANS LE CADRE DE L’OPÉRATION « BOURSE 

AUX PERMIS DE CONDUIRE » DE LA VILLE DE FRÉJUS. UN MOYEN DE FINANCER SES LEÇONS EN ÉCHANGE D’UNE ACTIVITÉ 

D’INTÉRÊT COLLECTIF. MIS EN PLACE SUR SAINT-RAPHAËL DEPUIS 2018, LE DISPOSITIF A DÉJÀ PROFITÉ À 51 RAPHAËLOIS.

Tous les matins, par groupe de quatre, ces candidats prennent 
part à des chantiers de restauration écologique et de préserva-
tion du patrimoine naturel de ce site avec l’appui des Gardes 
du Littoral. Ces opérations ont pour but de prêter main-forte 
aux équipes des Gardes du Littoral rattachées au Service 
Intercommunal de Biodiversité, au sein du Pôle Environnement 
de la Communauté d'Agglomération. Grâce à la pose de gani-
velles, à l’arrachage d’espèces exotiques envahissantes et au 
nettoyage des lieux tous participent à la protection de ce site 
remarquable de 271 hectares.

Sur les Étangs de Villepey, qui représentent une des seules zones 
humides littorales entre la Camargue et l'Italie, 270 espèces 
d’oiseaux sont recensées ainsi que 27 espèces végétales patri-
moniales rares ou protégées. Des espèces à préserver auxquelles 
les Gardes du Littoral ont sensibilisé les participants.

GARONNETTE

LES TRAVAUX DU PONT 
SONT ENGAGÉS
AFIN DE LUTTER CONTRE LES INONDATIONS QUI TOUCHENT LA 

ZONE ARTISANALE DE LA PALUD À FRÉJUS, LA COMMUNAUTÉ 

D’AGGLOMÉRATION MÈNE DES TRAVAUX POUR REMPLACER LE 

PONT DE LA GARONNETTE. LE 8 AVRIL DERNIER, UNE FOREUSE 

DE 30 M DE HAUTEUR A COMMENCÉ À INSTALLER HUIT PIEUX 

POUVANT ALLER JUSQU’À PRÈS DE 20 M DE PROFONDEUR. 

CETTE FOREUSE PRÉSENTE UNE TECHNIQUE INNOVANTE. 

EN EFFET, LES PIEUX QUI SERVIRONT DE FONDATION AU 

NOUVEAU PONT SONT PLANTÉS PAR REFOULEMENT DE 

TERRAIN CE QUI SIGNIFIE QUE TRÈS PEU DE DÉBRIS SONT 

EXTRAITS DU SOL.

Mise en service en juillet
La mise en place des pieux est une étape importante du chantier du remplacement du pont de la Garonnette. Devenu vétuste celui-ci ne 
dispose pas d’un fonctionnement hydraulique suffisant : l’eau s’écoulait sous le pont par deux buses qui représentaient un risque d’obs-
truction par des matériaux naturels (palettes, branches…). Le nouveau pont disposera d’une unique ouverture qui permettra le maintien 
du débit projeté malgré le risque d’obstruction. En attendant la construction du nouveau pont sur ce même site, un pont provisoire a été 
installé, entraînant une modification de la circulation. Le nouvel ouvrage sera aménagé avec deux voies de circulation, des caniveaux et 
deux trottoirs. Il devrait être mis en service en juillet prochain (sous réserves des conditions météorologiques et des aléas techniques).

CAVEM
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Le conseil municipal du mois de mars a permis, à travers le vote du budget primitif, d’évoquer les projets à venir.
Notre ville continue de renforcer son attrait touristique et économique afin de poursuivre sa politique de mise en valeur. Aussi, dans une vision globale mais avec des 
retombées pour chaque commune d’Estérel Côte d’Azur agglomération, j’ai souhaité échanger sur le devenir de la gare train-auto située à proximité de l’entrée de 
notre ville. Le transport ferroviaire, dans le domaine du fret et du ferroutage, devrait connaître un nouvel essor dans les prochaines années. Tout l’enjeu pour Saint 
Raphaël, avec Estérel Côte d’Azur agglomération et en partenariat avec la SNCF, est de nous positionner rapidement entre les métropoles que sont Nice et Toulon. 
Notre ville doit insuffler cet élan. Monsieur le Maire, président d’Estérel Côte d’Azur agglomération, souhaite étudier ce dossier. Nous travaillerons de concert afin 
de faire réussir Saint Raphaël.

Rédigé par VOTRE ST RAPH – LREM.

DES LOGEMENTS POUR TOUS LES RAPHAËLOIS !
La loi SRU a pour objet de réglementer et contrôler la construction de logements sociaux sur tout le territoire national. Son application permet une juste répartition des 
habitations à loyer modéré dans toutes les communes de France. Elle évite ainsi que certaines aient plus de 40 ou 50 % de logements sociaux tandis que d’autres 
se contentent de 5 à 10 % du total de leur parc d’habitations.
Un bilan de l’application de la loi SRU pour la période 2017/2019 fait par les services de l’Etat (ENL) pour le Var, avec le concours de 4 associations dont la 
Fondation Abbé Pierre, montre que notre commune fait partie des très très mauvais élèves.
En effet, en 2019, St-Raphael disposait de 20 742 habitations principales et 2 050 logements sociaux soit 9,89 %. du parc. Pour arriver à un ratio de 25 % de 
logements à loyer modéré de la loi, le déficit est de 5 181 logements
Entre 2017 et 2019, l’objectif était de construire 1 019 logements accessibles à tous, seuls 373 ont été réalisés. Dans le même temps, 1 239 logements ont été 
construits dans la commune augmentant le parc des 48 % de résidences secondaires qui préemptent nos plus beaux espaces, dénaturent nos paysages et font couler 
le béton partout. Pour compléter ce triste tableau, en 2019 sur 1 065 demandes de logement seules 85 ont été honorées !
Outre la pénalité qui grève le budget de la commune à hauteur de 2 800 000 €, la carence de logements sociaux est une injustice criante pour beaucoup de 
Raphaëlois qui ne peuvent pas se loger ! Mr le Maire, au lieu de vous opposer à la loi républicaine, conduisez une politique volontariste pour qu’enfin les Raphaëlois 
à revenus modestes, ceux de la « première et deuxième ligne » puissent travailler et habiter dans leur ville et ne soient plus obligés de s’expatrier et de prendre 
chaque jour leur voiture pour aller travailler. Liste Ma Ville Ma Planète, Francois CHAPON et Pierre TOMASI Conseillers Municipaux contact@mavillemaplanete.org

Rédigé par le Groupe d’Opposition au Conseil Municipal de Saint-Raphaël 
MA VILLE MA PLANÈTE

Le 25 mars Mme Dubois-Mougin et moi-même avons voté le budget primitif, acte essentiel de la vie communale. Ce budget 2021 se montre rigoureux, équilibré. 
Malgré les contraintes financières liées à la crise sanitaire, il reste tourné vers l'investissement.
Au cours de ce conseil, a également été présenté le Schéma Directeur d'Assainissement des Eaux Pluviales, qui propose des aménagements afin de réduire les 
désordres observés lors d'épisodes pluvieux intenses. En effet les eaux de ruissellement constituent une problématique majeure dans la prévention des inondations 
objet de la délégation dont je suis en charge.
Dans le domaine des débordements de l'Agay qui seront en partie résolus par les travaux en cours en sa partie médiane, nous avons récemment évoqué des pistes 
de réflexion pour l'aval (désensablement de l'embouchure), ainsi que pour l'amont (excavation du lac du Grenouillet et autres). Elles ne peuvent se mener qu'en lien 
étroit avec les services de l'État (autorisations, financement…).
Nous restons attentifs sur ces évolutions.

Rédigé par le Groupe POUR SAINT-RAPHAËL AVEC VOUS

CHERS RAPHAËLOISES, CHERS RAPHAËLOIS,
Lors du vote du Budget 2021, le Maire applique une politique sans vision globale ni ambition pour l’avenir de Saint-Raphaël.
À la communauté d’agglomération « Estérel Côte d’Azur Agglomération », il annonce la rénovation du front de Mer ; projet que j’avais proposé lors des élections 
municipales. Cependant, il se refuse toujours de rénover les places à proximité, comme la place Coullet, la place Lamartine ou encore le Jardin d’Arménie !
Alors que nous sommes encore dans la gestion de la crise sanitaire, aucun projet structurant n’est annoncé, afin de répondre à la problématique de la crise écono-
mique à venir.
Il est indispensable aujourd’hui, d’anticiper et de rendre notre Ville encore plus attractive demain.
Si gouverner c’est prévoir, alors le Maire de Saint-Raphaël prouve, une nouvelle fois qu’il n’est pas à la hauteur des enjeux de la Cité de l’Archange ...
Il est temps de répondre enfin aux enjeux de notre commune car l’immobilisme dont il fait preuve, va nuire à notre économie dans les prochaines années. Le budget 
qui a été présenté lors du dernier Conseil municipal, ne répond malheureusement pas à la crise économique à venir ! Nous souhaitons donc alerter les raphaëloises 
et raphaëlois sur l’urgence d’un projet ambitieux et structurant. C’est en ce sens que notre groupe « Un Nouveau Cap pour Saint-Raphaël » propose un grand plan 
de rénovation des places de la Ville, afin qu’elles soient plus dynamiques, vertes et attractives.
N'hésitez pas à nous faire remonter vos remarques, vos demandes et vos idées pour que, Saint-Raphaël vive mieux demain. Pour nous contacter : E-mail : christopher-
pecoulrn@gmail.com - Facebook : Christopher Pecoul - Téléphone : 06 17 06 66 12. Vous savez pouvoir compter sur nous, pour vous défendre !
Christopher Pecoul et Jimmy Jeanpierre.

Rédigé par le Groupe d’Opposition au Conseil Municipal de Saint-Raphaël  
UN NOUVEAU CAP POUR SAINT-RAPHAËL

UN BUDGET AMBITIEUX AU SERVICE DES RAPHAËLOIS
Chères Raphaëloises, chers Raphaëlois,
Lors du Conseil Municipal notre groupe a voté à l’unanimité un budget qui correspond à nos convictions. Malgré une crise sanitaire d’une violence inouïe, la volonté 
de Frédéric Masquelier était que chaque Raphaëlois soit protégé au mieux et que les plus faibles soient aidés avec dignité.
Fruit d’une gestion saine et d’un travail minutieux ce budget reste fidèle aux engagements que nous avions pris lors de la campagne. Il n’y aura aucune augmentation 
des impôts locaux et ce malgré la baisse constante des dotations de l’État.
Le désendettement se poursuit et le montant des intérêts d’emprunts remboursés continue de baisser.
Tout au long de ce mandat, nous gardons à l’esprit ce qui nous a rassemblés pour mettre en œuvre un projet cohérent qui réponde pleinement à vos attentes et qui 
fasse de Saint-Raphaël une ville où il fait bon vivre, où l’avenir a un vrai sens pour tous et dont chacune et chacun d’entre vous puisse être fier.
Ce budget, au service de la relance, n’a recueilli aucune opposition lors de son adoption en Conseil Municipal. C’est tout juste si trois conseillers municipaux 
d’opposition se sont abstenus, ne trouvant en définitive pas matière à contester nos choix dont l’objectif de servir l’intérêt général est démontré par ce simple fait 
suffisamment rare pour être souligné.

Le groupe majoritaire 
ENSEMBLE, AUJOURD’HUI ET POUR DEMAIN

EXPRESSION DES GROUPES POLITIQUES



SERVICE GRATUIT D’INFORMATION DE VOTRE COMMUNE
saint-raph.info vous communique toute information pratique et urgente vous concernant par SMS, 
sur votre téléphone mobile et sur votre adresse de messagerie Internet. Inscrivez-vous sur le site

saint-raph.info

Collecte des déchets verts - Contact : Pizzorno : 04 98 11 83 40
LA VILLE DE SAINT-RAPHAËL A MIS EN PLACE UN SERVICE DE COLLECTE DES DÉCHETS VÉGÉTAUX  
DANS SON CENTRE-VILLE, SUR VALESCURE, BOULOURIS, LE DRAMONT, AGAY, ANTHÉOR, LE TRAYAS

Le ramassage se fait LE LUNDI sur le secteur ville sud, LE MARDI sur Valescure, LE MERCREDI sur Boulouris/Le Dramont, LE JEUDI sur le secteur ville 
nord, LE VENDREDI sur Agay/Anthéor/Le Trayas. 
Les déchets concernés sont les tontes de gazon, petits branchages, feuilles, tailles de végétaux.

LES NAISSANCES
JULES, le 5 février, de Charlotte TAGLIANI et Thomas TEDESCO
NÉO, le 11 février, de Vanessa MARTIN et Albin GIANNETTI
CÉLIA, le 19 février, de Julie DEPOUILLY et Thomas FAUQUENOT
CHIARA, le 21 février, de Juliette GARANDEL et Florent GAZANHES
NINON, le 22 février, de Camille CALVIGNAC et Raphaël DEMONTIS
NICOLAS, le 24 février, de Magdalena et Adrien PROC
JADE, le 26 février, de Aminata OUATTARA et Fabrice VIGNAUX
SHANIYA, le 1er mars, de Constance et Emmanuel JUPILLE
LUIS, le 3 mars, de Anca et David STANCIU
MAËL, le 22 mars, de Marina TONON et Kevin MARIE

Le Maireet le Conseil Municipal 
vous présentent leurs meilleurs vœux 

pour l'année 2021

N° 150 JANVIER-FÉVRIER 2021

magazine
m u n i c i p a l d e S a i n t - R a p h a ë l

« Le Lien » 
numérique
Le magazine « Le Lien » est également consultable 
dans sa version numérique sur le site de la Ville

ville-saintraphael.fr

POLICE MUNICIPALE
AU CŒUR DE

NOTRE SÉCURITÉ
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N° 152 MAI-JUIN 2021

BUDGET

DES INVESTISSEMENTS

AMBITIEUX POUR

ACCOMPAGNER LA RELANCE

magazine

m u n i c i p a l  d e  S a i n t - R a p h a ë l

MAI 2021
LUNDI 17 : Saint-Sébastien, Notre Dame, Le Peyron,  
Les Plaines
MARDI 18 : Centre-ville sud, Bord de mer, Beaurivage
MERCREDI 19 : Les Iscles, Les Arènes, Le Petit Défend
JEUDI 20 : Valescure, Vaulongue, Clair-Bois, Vallon 
Suveret, ZAC des Parcs de Valescure, ZAC des Collines, ZAC 
Vignes-Neuves, Les Bastides de Valescure, Les Veyssières
VENDREDI 21 : Estérel plage, Logis de l’Aspé, 
La Péguière, Boulouris
SAMEDI 22, LUNDI 24 : Aiguebonne, Le Dramont, 
Agay bord de mer
LUNDI 22 : Agay, Le Trayas, Anthéor

JUIN 2021
LUNDI 14 : Saint-Sébastien, Notre Dame, Le Peyron, 
Les Plaines
MARDI 15 : Centre-ville sud, Bord de mer, Beaurivage
MERCREDI 16 : Les Iscles, Les Arènes, Le Petit Défend
JEUDI 17 : Valescure, Vaulongue, Clair-Bois, Vallon Suveret, 
ZAC des Parcs de Valescure, ZAC des Collines, ZAC Vignes-
Neuves, Les Bastides de Valescure, Les Veyssières
VENDREDI 18 : Estérel plage, Logis de l’Aspé, 
La Péguière, Boulouris
SAMEDI 19, LUNDI 21 : Aiguebonne, Le Dramont,  
Agay bord de mer
LUNDI 19 : Agay, Le Trayas, Anthéor

Collecte des encombrants - Contact : Pizzorno : 04 98 11 83 40

Vous constatez un dysfonctionnement, 
une dégradation ? CONTACTEZ LE SMIR
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OFFREZ
LE CHÈQUE-CADEAU

J'aime Saint -Raphaël
ET FAITES PLAISIR

À vos proches    À vos commerçants
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